



EVOLUCIÓN DE LAS NEGOCIACIONES
Y EL COMERCIO ENTRE LOS PAÍSES
DE LA ALADI Y LOS PAÍSES DE
CENTROAMÉRICA Y EL CARIBE

ALADI/SEC/di 1280
27 de enero de 2000

1. Introducción

La Secretaría General ha elaborado el presente documento en cumplimiento de la Actividad 2.3 del Programa de Actividades de la ALADI para el año 1999 (Resolución 249) y con el objetivo de ofrecer información actualizada sobre el avance de los acuerdos suscritos al amparo del Artículo 25 del Tratado Montevideo 1980. También, como es usual en este tipo de documento, se brinda un análisis de la evolución del comercio entre los países signatarios de estos acuerdos con base a la información estadística disponible¹.

El rasgo más sobresaliente ocurrido durante el año 1999, relacionado con los acuerdos suscritos por los países de la Asociación con países latinoamericanos no miembros, ha sido la adhesión de la República de Cuba al Tratado de Montevideo 1980.

Por su parte México ha continuado sus negociaciones con los países del Triángulo del Norte y con Panamá para la suscripción de tratados de libre comercio.

Otro hecho destacado ha sido la suscripción, por parte de Chile, de un acuerdo marco para alcanzar el libre comercio con Costa Rica, El Salvador, Honduras, Guatemala y Nicaragua.

2. La adhesión de Cuba al Tratado de Montevideo 1980

A partir del 26 de agosto de 1999, luego de cumplidas las distintas instancias previstas para la adhesión, Cuba es miembro pleno del Tratado de Montevideo 1980. Al respecto cabe señalar que este país al momento de ingresar a la ALADI, tenía suscrito Acuerdos de Alcance Parcial al amparo del Artículo 25 del Tratado de Montevideo 1980 con nueve de los once países miembros de la Asociación.

¹ El documento ha sido elaborado en forma conjunta por el Departamento de Comercio y la División de Estudios y Estadísticas y actualiza la información contenida en el documento ALADI/SEC/di 1165 del 22 de octubre de 1998.

Acuerdos bilaterales suscritos por Cuba con países de la ALADI al amparo del
Artículo 25 del Tratado de Montevideo 1980

País Copartícipe	Acuerdo N°	Fecha de Suscripción
Argentina	4	16/03/84
Bolivia	34	06/05/95
Brasil	21	16/10/89
Colombia	33	08/07/94
Ecuador	32	01/08/95
México	12	11/02/83
Perú	30	25/08/94
Uruguay	17	06/03/87
Venezuela	28	12/01/89

Todos estos acuerdos presentaban como común denominador el trato preferencial basado en la desgravación de una lista de productos cuyo comercio se procuraba liberalizar a través de un trato arancelario preferencial en relación con productos similares originarios de terceros países. Cinco de estos acuerdos -Argentina/Cuba, Brasil/Cuba, México/Cuba, Uruguay/Cuba y Venezuela/Cuba- presentaban características relativamente sencillas, dado que incluían exclusivamente disposiciones relacionadas con el otorgamiento de preferencias arancelarias y con las medidas de política comercial pertinentes.

Los cuatro acuerdos restantes -Bolivia/Cuba, Colombia/Cuba, Ecuador/Cuba y Perú/Cuba- entrañaban compromisos algo más amplios ya que su suscripción fue posterior a la finalización de la Ronda Uruguay del GATT y, en consecuencia, incorporan además de las normas tradicionales aplicables al comercio de bienes, temas que hacen al conjunto de las relaciones económicas y culturales entre las partes. En este sentido estos cuatro acuerdos preveían, con distinto alcance, compromisos en materia de servicios, propiedad intelectual, inversiones, normas técnicas y prácticas desleales de comercio. Sin embargo, la normativa en estas materias era poco desarrollada y se limitaba casi exclusivamente a expresiones programáticas.

La incorporación de Cuba como país miembro de la ALADI produjo la adecuación de varios de esos acuerdos a la modalidad de Acuerdos de Complementación Económica, procediéndose a su actualización y conversión a NALADISA 96.

En ese sentido, a partir de agosto de 1999 y hasta la fecha de elaboración de este informe, los gobiernos de Venezuela, Brasil, Uruguay y Argentina convinieron en suscribir sendos Acuerdos de Complementación Económica con Cuba, los cuales dejan sin efecto y reemplazan, con prácticamente el mismo alcance, los respectivos Acuerdos de Alcance Parcial suscritos al amparo del Artículo 25.

Asimismo, se produjo la suscripción de un Acuerdo de Complementación Económica con Chile, país con el cual Cuba no tenía acuerdos preferenciales al momento de ingresar a la ALADI.

Con los restantes miembros de la ALADI, con los cuales Cuba tenía suscrito Acuerdos de Alcance Parcial al amparo del Artículo 25, se han venido realizando contactos para proceder de igual manera y suscribir nuevos acuerdos que sustituyan los acuerdos bilaterales vigentes.

3. Las negociaciones de México y de Chile con los países centroamericanos

México, que ya ha suscrito sendos Acuerdos de Libre Comercio con Costa Rica y con Nicaragua, continuó durante el año 1999 las negociaciones con los países del Triángulo del Norte (Honduras, El Salvador y Guatemala) y con Panamá para la suscripción de tratados de libre comercio.

Los avances en las negociaciones entre México y los países del Triángulo del Norte se han centrado en nueve temas: a) acceso a los mercados; b) reglas de origen y procedimientos aduaneros; c) normas técnicas; d) medidas sanitarias y fitosanitarias; e) inversiones; f) servicios; g) propiedad intelectual; h) compras del estado e; i) normas comerciales.

Asimismo, se encuentran muy avanzados los trabajos para la negociación de un Tratado de Libre Comercio entre México y Belice.

También se debe mencionar que en la III Reunión de Jefes de Estado de los Países Integrantes del Mecanismo de Diálogo y Concertación de Tuxtla, se reiteró el compromiso que una vez suscritos estos tratados de libre comercio entre México y los países centroamericanos, se debe iniciar un proceso de negociación para alcanzar la convergencia en un solo tratado de libre comercio.

Por su parte, Chile suscribió en el mes de octubre pasado, en el marco de la Vigésima Cumbre del Sistema de Integración Centroamericana (SICA), un acuerdo marco para alcanzar el libre comercio con Costa Rica, El Salvador, Honduras, Guatemala y Nicaragua. El propósito de este acuerdo marco con los cinco países centroamericanos, que propone la reducción gradual de aranceles a la importación, es avanzar hacia la creación del Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA) y se basa en el reconocimiento de que resulta vital liberalizar los flujos comerciales, profundizar las inversiones y fomentar la cooperación entre las partes. Cabe señalar al respecto que Chile negociará, en forma bilateral con cada uno de los países centroamericanos mencionados, las listas de productos y las normas de origen que regirán entre las partes.

Las principales disposiciones de este acuerdo marco, además del acceso preferencial para el comercio de bienes y las respectivas normas de origen para los bienes que se intercambien, abarcan los siguientes temas: a) procedimientos aduaneros; b) medidas sanitarias y fitosanitarias; c) mecanismos para preservar la libre competencia; d) intercambio de servicios; e) la promoción de inversiones y f) la solución de posibles controversias en la interpretación de las normas.

4. Los acuerdos de los países miembros con países de Centroamérica y el Caribe suscritos en el marco del Artículo 25 del Tratado de Montevideo 1980

Luego de la adhesión de Cuba al Tratado de Montevideo 1980, y una vez cumplidas las distintas etapas de esta incorporación, solo México, Colombia y Venezuela mantendrán vínculos bilaterales al amparo del Artículo 25, en virtud que en el caso de Argentina, Bolivia, Brasil, Ecuador, Perú y Uruguay solamente tenían negociado, en forma respectiva, un único acuerdo bajo este instrumento y el cual estaba precisamente suscrito con el nuevo país miembro.

La mayoría de los acuerdos celebrados por México, Colombia y Venezuela se caracterizan por contener en sus anexos únicamente preferencias acordadas por cada uno de ellos con sus contrapartes centroamericanas. En efecto, en esta etapa de las relaciones comerciales, las concesiones otorgadas por Colombia, México y Venezuela son de carácter unilateral, no existiendo en la práctica reciprocidad en las concesiones, aunque cabe señalar que en el caso de Colombia se prevé la posibilidad que la contraparte le otorgue a éste país preferencias arancelarias siempre y cuando las condiciones económicas lo permitan.

A continuación se enumeran los acuerdos vigentes de estos tres países con los países de Centroamérica y el Caribe que fueran suscritos en el marco del Artículo 25 del Tratado de Montevideo 1980.

Acuerdos suscritos por Colombia

País Copartícipe	N°	Fecha Suscrip.	Prot. N°	Adicionales Fecha	Vigencia
Guatemala	5	01/03/84	--	-----	3 años prorrogable por periodos iguales
Nicaragua	6	02/03/84	--	-----	3 años prorrogable por periodos iguales
Costa Rica	7	02/03/84	--	-----	3 años prorrogable por periodos iguales
El Salvador	8	24/05/84	--	-----	3 años prorrogable por periodos iguales
Honduras	9	30/05/84	--	-----	3 años prorrogable por periodos iguales
Panamá	29	09/07/93	--	-----	5 años prorrogable por periodos iguales
CARICOM	31	24/07/94	1	21/05/98	Indefinida

Acuerdos suscritos por México

País Copartícipe	N°	Fecha Susrip.	Prot. Adicionales		Vigencia
			N°	Fecha	
Costa Rica	1	22/07/82	1	27/02/87	Un año prorrogable por periodos iguales. <u>NOTA:</u> con fecha 5 de abril de 1994 México y Costa Rica suscribieron un Tratado de Libre Comercio, el cual hasta la fecha no ha sido depositado en la Secretaría General.
Guatemala	10	04/09/84	1	25/08/87	31 de diciembre de 1999
			2	25/08/88	
			3	15/09/88	
			4	02/02/89	
			5	18/08/89	
			6	17/07/90	
			7	03/06/94	
			8	22/12/94	
			9	05/06/95	
			10	24/05/96	
			11	25/06/97	
			12	09/07/98	
			13	21/01/99	
			14	24/08/99	
Honduras	11	03/12/84	1	13/10/90	31 de diciembre de 1999
			2	28/09/94	
			3	21/09/95	
			4	04/10/96	
			5	23/06/97	
			6	09/07/98	
			7	21/01/99	
			8	24/08/99	
Nicaragua	13	08/04/85	1	04/10/93	30 de junio de 1998 <u>NOTA:</u> Con fecha 18 de diciembre de 1997 México y Nicaragua suscribieron un Tratado de Libre Comercio, el cual hasta la fecha no ha sido depositado en la Secretaría.
			2	02/05/95	
			3	14/03/96	
			4	28/05/97	
Panamá	14	22/05/85	1	11/04/89	3 años prorrogable por periodos iguales.

El Salvador	15	06/02/86	1	17/05/89	31 de diciembre de 1999
			2	07/06/90	
			3	11/01/94	
			4	18/06/96	
			5	21/05/97	
			6	09/07/98	
			7	21/01/99	
			8	24/08/99	

Acuerdos suscritos por Venezuela

Pais Copartícipe	N°	Fecha Suscrip.	Prot. N°	Adicionales Fecha	Vigencia
Honduras	16	20/02/86	1	29/09/92	3 años prorrogable por igual período
Trinidad y Tobago	20	04/08/89	1	14/10/92	3 años prorrogable por igual período
Guyana	22	27/10/90	--	-----	3 años prorrogable por igual período períodos iguales
Guatemala	23	30/10/85	1	29/09/92	3 años prorrogables por igual período
CARICOM	24	13/10/92	--	-----	Las normas del Acuerdo no establecen la vigencia del mismo
Nicaragua	25	15/08/86	1	29/09/92	3 años prorrogable por igual período
Costa Rica	26	21/03/86	1	29/09/92	3 años prorrogable por igual período
El Salvador	27	10/03/86	1 2	 29/09/92	3 años prorrogable por igual período

5. Intercambio comercial en el trienio 1996 - 1998 entre los países signatarios de acuerdos al amparo del Artículo 25 del TM80

COLOMBIA

Evolución de los valores totales del intercambio

El valor de las exportaciones colombianas al conjunto de los países con los que suscribió acuerdos al amparo del Artículo 25 del TM80, tras estancarse en 1997, sufrió una considerable caída el último año revirtiéndose así la acelerada expansión registrada en 1996 (36%)(ver cuadro 1). La baja de 1998 se originó en las mermas de las ventas a Panamá, Costa Rica, El Salvador y países de la CARICOM, especialmente de las destinadas a Bahamas y sólo en parte fue absorbida por los incrementos de los montos de los abastecimientos a Nicaragua y Guatemala.

La estructura de las ventas al grupo de países considerado, que se había mantenido relativamente estable en el período 1993-1995, experimentó cambios sustanciales, particularmente en 1996, cuando el importe de los suministros de combustibles se duplicó con creces alcanzando una participación del 44% sobre las respectivas exportaciones totales. Las sucesivas contracciones de los montos de esas ventas durante el último bienio redujeron drásticamente la cobertura hasta el 26% registrado en 1998.

El valor de las importaciones originarias del conjunto de los países considerados, después de una importante caída en 1996, se mantuvo en el mismo nivel en el año siguiente y tuvo una notable expansión en 1998 que se originó en el incremento de las compras de manufacturas cuyo monto pasó de una participación, en el respectivo agregado, del 56 al 90 por ciento en el último bienio.

La contracción de las importaciones durante 1996, que se concentró en las bruscas bajas de las internaciones de minerales y metales y, en menor grado, de combustibles, obedeció a las caídas de las compras en la CARICOM y en Panamá, mientras que el estancamiento del año siguiente, fue el resultado de las mayores compras colombianas en Costa Rica, Panamá, El Salvador y Nicaragua que fueron contrarrestadas, casi en su totalidad, por las contracciones de las adquisiciones en la CARICOM, Guatemala y Honduras. El alza de 1998, basada en la expansión de las compras de bienes manufacturados, que ocasionó el aumento del monto de las importaciones procedentes de Panamá, elevó el total de estas corrientes comerciales al mayor nivel del pasado trienio.

El resultado favorable de la balanza comercial colombiana en este intercambio, tras ampliarse fuertemente en 1996 debido, principalmente, a las notables expansiones de los superávits en el comercio con la CARICOM y con Panamá, tuvo una leve contracción en 1997 para caer a bastante menos de la mitad como consecuencia de la considerable expansión de las importaciones.

Intercambio por países

El valor de las exportaciones a Panamá, que continuó siendo el primer destino de los embarques colombianos a los países considerados, después de una considerable expansión en 1996, se contrajo en 1997 y volvió a caer en 1998 cuando se situó un 30% por debajo del monto registrado dos años antes. La merma de 1996 tuvo, como causa más relevante, las menores ventas de combustibles, especialmente de petróleo

crudo, mientras que la más acelerada baja del último año obedeció, una vez más, al descenso de las colocaciones de hidrocarburos, corriente afectada por la caída de los precios internacionales de esos productos (ver cuadro 4). El notable incremento del valor de las importaciones obedeció fundamentalmente a la expansión de las compras de manufacturas, principalmente aeronaves y máquinas, aparatos y material eléctrico (ver cuadro 5).

Las mayores ventas de bienes manufacturados, parcialmente contrarrestadas por la baja de los suministros de petróleo crudo, ocasionaron el aumento del valor de las exportaciones a Costa Rica en 1997. Durante el último año, la fuerte contracción de las colocaciones de hidrocarburos determinó la merma de los embarques a ese destino y cambios sustanciales en la estructura de este comercio, disminuyendo notablemente la participación del monto de los movimientos de combustibles en el respectivo total. Las importaciones, de reducidos valores con relación a los de las exportaciones, tuvieron sucesivas subas y correspondieron, principalmente, a productos farmacéuticos.

El valor de las exportaciones a la CARICOM, en el que los montos de las colocaciones en Trinidad y Tobago tuvieron una participación media cercana al 80% durante el último trienio, tras duplicarse con creces en 1996, registró considerables caídas en los años siguientes. El estancamiento de los embarques de manufacturas y, especialmente, las fuertes caídas de los suministros de petróleo crudo, explican la contracción del total exportado a esa región en 1997 y 1998. Después de la merma de 1996, el importe de las importaciones desde la CARICOM que correspondieron, en su mayor parte, a bienes manufacturados, volvió a contraerse en 1997 y más aceleradamente durante el año pasado.

Las exportaciones a Guatemala durante el último trienio estuvieron principalmente integradas, como en anteriores períodos, por envíos de manufacturas entre las que se destacaron, nuevamente, los movimientos de productos de las industrias químicas y de productos farmacéuticos cuyas oscilaciones de valores determinaron, en buena medida, las expansiones de este comercio en los últimos años. Las importaciones, que se mantuvieron aproximadamente en el mismo nivel durante el período considerado, correspondieron, mayoritariamente, a compras de materias primas de origen agrícola y bienes manufacturados.

Tras estancarse en 1996, el valor de los embarques destinados a El Salvador se duplicó largamente en 1997, lo que se explica por las nuevas colocaciones de aceites y demás productos de la destilación de los alquitranes de hulla que no habían tenido movimiento durante el año anterior. En cambio, las ventas de manufacturas tuvieron una leve caída como resultado de las contracciones en los montos de los abastecimientos de diversos bienes entre las que se destaca la de los envíos de libros, folletos e impresos similares. La baja de 1998 se debió a la drástica caída del monto de las colocaciones de los aceites y demás productos anteriormente mencionados.

El valor de las exportaciones a Honduras se mantuvo prácticamente estancado durante el pasado trienio y correspondió, básicamente, a suministros de manufacturas y entre ellos a productos de las industrias químicas, productos farmacéuticos y herramientas y útiles de metales comunes.

El valor de las exportaciones a Nicaragua, el de más reducido monto entre los destinos considerados hasta 1997, creció en ese año y más que se duplicó en 1998, aumento que provino del fuerte incremento de las colocaciones de combustibles. El valor de los movimientos de esta categoría de bienes pasó a cubrir, el último año, más del 60% del monto total de las colocaciones en el mercado nicaragüense.

MEXICO

Evolución de los valores totales del intercambio

Durante el pasado trienio el comercio de México con los países con los que suscribió acuerdos al amparo del Artículo 25 del TM80 siguió caracterizándose por un desequilibrio en el que el país de la ALADI continuó acumulando abultados y crecientes superávits en el resultado de la balanza comercial. El saldo favorable, después de aumentar en 1996, tuvo una fuerte ampliación en 1997 y volvió a elevarse, aunque bastante más moderadamente, en el último año (ver cuadro 2).

Si bien el mayor impulso al alza del valor de las exportaciones en los pasados dos años provino de los sucesivos incrementos de los montos de las ventas a Guatemala, por amplio margen el primer destino de las colocaciones mexicanas en los países considerados, también tuvieron subas los suministros a los restantes países, con la única excepción de los destinados a Nicaragua, aunque disminuyó drásticamente el ritmo de expansión durante el último año, especialmente en los casos de los abastecimientos a los mercados de El Salvador y Panamá.

El valor de las importaciones, que como en años anteriores registró reducidos montos con relación al de los suministros al exterior, tras un significativo aumento en 1996, volvió a expandirse, pero con menor dinamismo, en el año siguiente y sólo tuvo un leve crecimiento en 1998 cuando se estancaron las compras en El Salvador y Guatemala, disminuyeron las originarias de Panamá y aumentaron las procedentes de los demás países.

Intercambio por países

El valor de las exportaciones a Guatemala, después de crecer moderadamente en 1996, tuvo una fuerte expansión en 1997 y volvió a aumentar, aunque con menor dinamismo, en el año 1998; en los tres casos como consecuencia de aceleradas alzas del monto de los suministros de manufacturas, en especial de vehículos automóviles. Los abastecimientos de combustibles, constituidos en su mayor parte por mezclas de propano y butano licuados y de petróleo refinado, crecieron moderadamente en 1997 y sufrieron una caída de similar magnitud en el año siguiente mientras que el monto de las exportaciones de alimentos se estancó en 1997 y tuvo una significativa suba el último año (ver cuadro 6). Después de un leve repunte en 1997 -originado en el aumento de las compras de manufacturas y en parte contrarrestado por las menores internaciones de alimentos- durante 1998 el valor de las importaciones procedentes de Guatemala se mantuvo en el nivel del año anterior. Este estancamiento producido en el año 1998 se debió fundamentalmente al no crecimiento de los suministros de bienes manufacturados y a los efectos de las modificaciones al alza y a la baja, por iguales importes, de las compras de alimentos y de materias primas de origen agrícola, respectivamente (ver cuadro 7).

Las sucesivas y fuertes expansiones de los valores de las colocaciones de manufacturas determinaron sendos aumentos de los montos de los suministros a Costa Rica en el bienio 1997 - 1998. El importe anual de los movimientos de esos bienes llegó a tener una elevada cobertura sobre el total de las ventas al destino considerado y correspondieron, principalmente, a suministros de productos farmacéuticos, manufacturas de papel, de cartón y de plásticos y de contenedores. Las importaciones procedentes del mercado costarricense crecieron en 1997 debido al incremento del monto de las internaciones de manufacturas y a la menor suba de las

importaciones de alimentos mientras que en 1998 la nueva expansión de las adquisiciones de bienes manufacturados generó otro aumento del total, no obstante la contracción de los abastecimientos de productos alimenticios.

La fuerte suba de las ventas de manufacturas, especialmente de productos farmacéuticos y de vehículos automóviles, acompañada de los aumentos de los montos de los suministros de combustibles, especialmente de petróleo crudo, y de alimentos, ocasionaron el incremento de las ventas mexicanas a Panamá en 1997. En el año siguiente, el nuevo pero menor aumento de las colocaciones de manufacturas, en parte contrarrestado por las mermas de los suministros de alimentos y combustibles, permitió el leve incremento de ese comercio. Las importaciones de este origen, de reducidos montos con relación a los de las exportaciones, correspondieron mayoritariamente a movimientos de petróleo refinado, particularmente en el último bienio considerado.

La acelerada expansión de los montos de los suministros de diversos bienes manufacturados, acompañada de los menores incrementos de los abastecimientos de combustibles y de alimentos, determinó la fuerte suba del valor de las exportaciones mexicanas a El Salvador, en 1997. El modesto aumento registrado en el año siguiente obedeció a un nuevo ascenso de los suministros de manufacturas ya que se estancaron las colocaciones de hidrocarburos y de productos alimenticios.

Impulsado por sucesivos aumentos del valor de los suministros de manufacturas, entre las que se destacaron las colocaciones de vehículos para el transporte de mercancías, durante el último bienio, el monto de las exportaciones a Honduras se expandió aunque con una contracción en el ritmo de crecimiento en 1998.

Tras el fuerte crecimiento de 1997, debido a las mayores ventas de combustibles, en especial de aceites crudos de petróleo, el valor de los abastecimientos destinados a Nicaragua se redujo significativamente en 1998, como consecuencia de no haberse registrado colocaciones de hidrocarburos durante este período.

VENEZUELA

Evolución de los valores totales de intercambio

Durante el trienio 1996 -1998, el valor de las exportaciones totales de Venezuela a los países con los que suscribió acuerdos en el marco del Artículo 25 del TM80, tuvo una considerable contracción en 1997 debida, principalmente, a las menores ventas a la CARICOM, en especial a Trinidad y Tobago, primer destino de las colocaciones venezolanas en esa región. En el año siguiente, el monto de esa corriente comercial volvió a bajar a un ritmo más acelerado y el descenso se extendió a los valores de las exportaciones destinadas a Costa Rica, Guatemala, El Salvador y Honduras, mermas sólo en parte compensadas por las expansiones de los importes de los embarques destinados a la CARICOM y Nicaragua (ver cuadro 3).

La caída de 1997 se generó en la fuerte contracción del valor de los suministros de combustibles, parcialmente contrarrestada por los incrementos en los de las colocaciones de bienes manufacturados y de minerales y metales. En 1998 se contrajo, una vez más, el valor de los abastecimientos de hidrocarburos, baja que fue acompañada, en este año, por la de los envíos de manufacturas.

El valor de las importaciones desde el conjunto de los países considerado, de bastante menor significación que el de las exportaciones, tuvo una vigorosa expansión en 1997, cuyo impulso más relevante provino del aumento de las compras en la CARICOM. En el último año, tuvo un leve descenso que reflejó, en particular, la baja de las adquisiciones en Guatemala y el incremento de las procedentes de Costa Rica.

Durante el bienio pasado, la contracción del abultado saldo favorable de la balanza comercial venezolana con los países analizados tuvo, como causas más relevantes, las sucesivas caídas de los valores de las exportaciones.

Intercambio por países

El monto de las exportaciones a la CARICOM, tras crecer en 1996, tuvo una considerable caída en 1997 y un moderado repunte el último año, comportamientos en su mayor parte determinados, como en períodos anteriores, por la evolución de las exportaciones a los mercados de Trinidad y Tobago y de Jamaica, en este orden, los principales destinos de las ventas venezolanas en la Comunidad, con coberturas del 65 y del 19 por ciento, respectivamente, sobre el total de esta corriente comercial (ver cuadro 8). El monto de las importaciones tuvo una notable alza en 1997 debida al impulso de las compras de manufacturas, cuyo valor alcanzó una participación creciente en el total de este comercio pasando desde un 48 a algo más de un 80 por ciento entre 1996 y 1998 (ver cuadro 9).

Después de expandirse a un elevado ritmo de aumento hasta duplicarse largamente en 1995 con relación a 1993 y volver a subir, aunque más moderadamente, en 1996, la evolución del monto de las exportaciones a Costa Rica recuperó el dinamismo de anteriores períodos en 1997 para contraerse el año pasado hasta caer al nivel registrado dos años antes. Mientras el incremento de 1997 fue el efecto del aumento de las ventas de manufacturas, las menores ventas de 1998 se generaron en la baja de las colocaciones de estos bienes asociada a la de los envíos de combustibles. Las mayores compras de manufacturas en 1997 y el nuevo aumento de las adquisiciones de estos bienes y de alimentos en 1998, ocasionaron sendos incrementos de las respectivas importaciones durante el último bienio.

El valor de las exportaciones a Guatemala, que correspondió a colocaciones de combustibles, con mayores ventas de petróleo crudo que de productos refinados, tras una escasa variación al alza registrada en 1997, se redujo en un tercio en 1998. La evolución de las importaciones desde ese mercado, en su mayor parte integradas por abastecimientos de azúcar de caña, estuvo casi exclusivamente determinada por el comportamiento del valor de estos suministros.

Los sucesivos y fuertes aumentos de los montos de los abastecimientos de combustibles durante el pasado bienio, ocasionaron similares expansiones del valor total de las exportaciones a Nicaragua. A su vez, impulsadas por el mayor monto de las ventas de hidrocarburos subieron, en 1997, las exportaciones a El Salvador y la notable caída de las colocaciones de esos productos en el año siguiente fue la única causa de la contracción del respectivo valor total. También las considerables mermas de los suministros de combustibles en los dos últimos años determinaron otras tantas bajas del valor de las exportaciones destinadas a Honduras.

CUADRO 1
COLOMBIA
INTERCAMBIO COMERCIAL CON PAÍSES Y ÁREAS CON LOS QUE
COLOMBIA SUSCRIBIÓ ACUERDOS AL AMPARO DEL ART. 25 DEL TM 80
1996 - 1998
En millones de dólares

COPARTÍCIPE	EXPORTACIÓN FOB			IMPORTACIÓN CIF			SALDO		
	1996	1997	1998	1996	1997	1998	1996	1997	1998
Costa Rica	103	121	102	9	14	22	94	107	80
El Salvador	18	42	27	1	2	3	17	40	24
Guatemala	37	42	47	11	10	9	26	32	38
Honduras	19	20	21	3	2	2	16	18	19
Nicaragua	9	14	30	0	1	1	9	13	29
Panamá	150	136	105	21	24	204	129	112	-99
CARICOM	160	119	104	55	48	31	105	71	73
TOTAL	496	494	436	100	101	272	396	393	164

Fuente: Departamento Administrativo Nacional de Estadística (DANE)

Elaboración: División de Estudios y Estadística de la Secretaría General de la ALADI

0: El movimiento no alcanza a la mitad de la unidad en que se presenta la información

CUADRO 2
MÉXICO
INTERCAMBIO COMERCIAL CON PAÍSES CON LOS QUE
MÉXICO SUSCRIBIÓ ACUERDOS AL AMPARO DEL ART. 25 DEL TM 80
1996 - 1998
En millones de dólares FOB

COPARTÍCIPE	EXPORTACIÓN			IMPORTACIÓN			SALDO		
	1996	1997	1998	1996	1997	1998	1996	1997	1998
Costa Rica	204	244	289	58	77	87	146	167	202
El Salvador	173	238	245	19	24	25	154	214	220
Guatemala	365	536	620	77	80	81	288	456	539
Honduras	103	126	142	5	6	12	98	120	130
Nicaragua	59	88	65	12	11	14	47	77	51
Panamá	221	266	271	7	19	16	214	247	255
TOTAL	1125	1498	1632	178	217	235	947	1281	1397

Fuente: Instituto Nacional de Estadísticas, Geografía e Informática (INEGI)

Elaboración: División de Estudios y Estadística de la Secretaría General de la ALADI

CUADRO 3
VENEZUELA
INTERCAMBIO COMERCIAL CON PAÍSES Y ÁREAS CON LOS QUE
VENEZUELA SUSCRIBIÓ ACUERDOS AL AMPARO DEL ART. 25 DEL TM 80
1996 - 1998
En millones de dólares FOB

COPARTÍCIPE	EXPORTACIÓN			IMPORTACIÓN			SALDO		
	1996	1997	1998	1996	1997	1998	1996	1997	1998
Costa Rica	167	210	166	8	11	18	159	199	148
El Salvador	46	53	20	5	3	3	41	50	17
Guatemala	131	133	89	16	25	16	115	108	73
Honduras	49	36	26	0	0	1	49	36	25
Nicaragua	30	46	58	0	0	1	30	46	57
CARICOM	395	229	244	40	74	72	355	155	172
TOTAL	818	707	603	69	113	111	749	594	492

Fuente: Oficina Central de Estadística e Informática (OCEI). Ministerio de Energía y Minas (MEM)

Elaboración: División de Estudios y Estadística de la Secretaría General de la ALADI

0: El movimiento no alcanza a la mitad de la unidad en que se presenta la información

CUADRO 4
COLOMBIA
EXPORTACIONES A LOS PAÍSES Y ÁREAS CON LOS QUE
COLOMBIA SUSCRIBIÓ ACUERDOS AL AMPARO DEL
ART. 25 DEL TM 80, POR CATEGORÍAS DE PRODUCTOS
1996 - 1998
En millones de dólares FOB

DESTINO	ALIMENTOS	MATERIAS PRIMAS DE ORIGEN AGRÍCOLA	COMBUSTIBLES	MINERALES Y METALES	MANUFACTURAS	NO CLASIFICADOS	TOTAL
1996							
Costa Rica	2	0	41	1	59	-	103
El Salvador	1	0	-	0	17	-	18
Guatemala	2	1	0	0	34	-	37
Honduras	1	0	1	0	17	-	19
Nicaragua	1	0	0	-	8	-	9
Panamá	16	2	49	0	82	1	150
CARICOM	13	0	129	0	18	-	160
TOTAL	36	3	220	1	235	1	496
1997							
Costa Rica	2	0	33	1	85	-	121
El Salvador	1	0	26	0	15	-	42
Guatemala	1	1	0	0	40	-	42
Honduras	4	0	2	0	14	-	20
Nicaragua	1	-	6	-	7	-	14
Panamá	15	0	36	1	84	0	136
CARICOM	12	0	89	0	18	-	119
TOTAL	36	1	192	2	263	0	494
1998							
Costa Rica	4	0	4	1	93	-	102
El Salvador	1	0	11	0	15	-	27
Guatemala	1	0	2	0	44	-	47
Honduras	4	0	1	0	16	-	21
Nicaragua	0	0	19	0	11	-	30
Panamá	11	1	4	1	88	0	105
CARICOM	11	0	74	0	19	-	104
TOTAL	32	1	115	2	286	0	436

Fuente: Departamento Administrativo Nacional de Estadística (DANE)

Elaboración: División de Estudios y Estadística de la Secretaría General de la ALADI

0- El movimiento no alcanza a la mitad de la unidad en que se presenta la información

- Sin movimiento

CUADRO 5
COLOMBIA
IMPORTACIONES DESDE LOS PAÍSES Y ÁREAS CON LOS QUE
COLOMBIA SUSCRIBIÓ ACUERDOS AL AMPARO DEL
ART. 25 DEL TM 80, POR CATEGORÍAS DE PRODUCTOS
1996 - 1998
En millones de dólares CIF

ORIGEN	ALIMENTOS	MATERIAS PRIMAS DE ORIGEN AGRÍCOLA	COMBUSTIBLES	MINERALES Y METALES	MANUFACTURAS	NO CLASIFICADOS	TOTAL
1996							
Costa Rica	1	1	-	0	7	0	9
El Salvador	0	0	-	0	1	0	1
Guatemala	0	7	-	1	3	0	11
Honduras	0	1	0	-	2	0	3
Nicaragua	0	0	-	-	0	0	0
Panamá	5	0	1	0	13	2	21
CARICOM	3	0	9	2	32	9	55
TOTAL	9	9	10	3	58	11	100
1997							
Costa Rica	1	1	-	1	11	0	14
El Salvador	0	-	-	-	2	0	2
Guatemala	1	5	-	1	3	0	10
Honduras	0	1	-	-	1	0	2
Nicaragua	0	0	-	-	1	0	1
Panamá	5	0	0	5	12	2	24
CARICOM	5	1	0	4	27	11	48
TOTAL	12	8	0	11	57	13	101
1998							
Costa Rica	1	1	-	1	19	-	22
El Salvador	0	0	-	-	3	-	3
Guatemala	0	4	-	1	4	-	9
Honduras	-	1	-	-	1	-	2
Nicaragua	0	-	-	-	1	-	1
Panamá	7	0	1	3	193	-	204
CARICOM	3	1	0	2	25	0	31
TOTAL	11	7	1	7	246	0	272

Fuente: Departamento Administrativo Nacional de Estadística (DANE)

Elaboración: División de Estudios y Estadística de la Secretaría General de la ALAD

0: El movimiento no alcanza a la unidad de la unidad en que se presenta la información

- Sin movimiento

CUADRO 6
MÉXICO
EXPORTACIONES A LOS PAÍSES CON LOS QUE
MÉXICO SUSCRIBIÓ ACUERDOS AL AMPARO DEL
ART. 25 DEL TM 80, POR CATEGORÍAS DE PRODUCTOS
1996 - 1998
En millones de dólares FOB

DESTINO	ALIMENTOS	MATERIAS PRIMAS DE ORIGEN AGRÍCOLA	COMBUSTIBLES	MINERALES Y METALES	MANUFACTURAS	NO CLASIFICADOS	TOTAL
1996							
Costa Rica	16	1	6	10	153	18	204
El Salvador	26	6	10	2	117	12	173
Guatemala	35	7	34	6	266	17	365
Honduras	13	0	1	2	83	4	103
Nicaragua	8	0	13	0	36	2	59
Panamá	9	1	16	1	168	26	221
TOTAL	107	15	80	21	823	79	1.125
1997							
Costa Rica	18	3	1	8	214	0	244
El Salvador	33	5	24	1	175	0	238
Guatemala	35	19	38	9	434	1	536
Honduras	22	1	0	2	301	0	126
Nicaragua	9	1	37	0	41	0	88
Panamá	20	0	26	1	219	0	266
TOTAL	137	29	126	21	1.134	1	1.498
1998							
Costa Rica	25	4	1	5	253	1	289
El Salvador	33	4	23	2	183	0	245
Guatemala	49	12	33	11	514	1	620
Honduras	23	1	0	2	116	0	142
Nicaragua	14	0	0	1	50	0	65
Panamá	14	2	16	1	238	0	271
TOTAL	158	23	73	22	1.354	2	1.632

Fuente: Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática (INEGI)

Elaboración: División de Estudios y Estadística de la Secretaría General de la ALADI

0: El movimiento no alcanza a la mitad de la unidad en que se presenta la información

CUADRO 7
MÉXICO
IMPORTACIONES DESDE LOS PAÍSES CON LOS QUE
MÉXICO SUSCRIBIÓ ACUERDOS AL AMPARO DEL
ART. 25 DEL TM 80, POR CATEGORÍAS DE PRODUCTOS
1996 - 1998
En millones de dólares FOB

ORIGEN	ALIMENTOS	MATERIAS PRIMAS DE ORIGEN AGRÍCOLA	COMBUSTIBLES	MINERALES Y METALES	MANUFACTURAS	NO CLASIFICADOS	TOTAL
1996							
Costa Rica	38	1	0	0	15	4	58
El Salvador	1	1	-	0	17	0	19
Guatemala	19	31	0	1	24	2	77
Honduras	1	1	-	0	3	0	5
Nicaragua	10	1	-	0	1	0	12
Panamá	1	0	0	0	5	1	7
TOTAL	70	35	0	1	65	7	178
1997							
Costa Rica	46	0	-	1	29	1	77
El Salvador	1	2	0	0	21	0	24
Guatemala	13	30	0	1	36	0	80
Honduras	1	2	0	0	3	0	6
Nicaragua	10	1	-	-	0	0	11
Panamá	2	0	12	0	4	1	19
TOTAL	73	35	12	2	93	2	217
1998							
Costa Rica	35	0	0	4	43	5	87
El Salvador	1	1	-	0	23	0	25
Guatemala	18	25	0	1	36	1	81
Honduras	7	2	-	0	3	-	12
Nicaragua	13	0	-	-	1	0	14
Panamá	2	0	9	0	4	1	16
TOTAL	76	28	9	5	110	7	235

Fuente: Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática (INEGI)

Elaboración: División de Estudios y Estadística de la Secretaría General de la ALADI

0: El movimiento no alcanza a la mitad de la unidad en que se presenta la información

-: Sin movimiento

CUADRO 8
VENEZUELA
EXPORTACIONES A LOS PAÍSES Y ÁREAS CON LOS QUE
VENEZUELA SUSCRIBIÓ ACUERDOS AL AMPARO DEL
ART. 25 DEL TM 80, POR CATEGORÍAS DE PRODUCTOS
1996 - 1998
En millones de dólares FOB

DESTINO	ALIMENTOS	MATERIAS PRIMAS DE ORIGEN AGRÍCOLA	COMBUSTIBLES	MINERALES Y METALES	MANUFACTURAS	NO CLASIFICADOS	TOTAL
1996							
Costa Rica	2	0	137	13	15	-	167
El Salvador	0	0	37	1	8	-	46
Guatemala	-	-	131	-	-	-	131
Honduras	0	0	37	0	12	-	49
Nicaragua	0	-	25	0	5	-	30
CARICOM	7	0	342	2	44	-	395
TOTAL	9	0	709	16	84	-	818
1997							
Costa Rica	3	1	140	15	51	-	210
El Salvador	0	0	40	3	10	-	53
Guatemala	-	-	133	-	-	-	133
Honduras	1	0	16	4	15	-	36
Nicaragua	0	1	42	-	3	-	46
CARICOM	6	0	159	5	59	-	229
TOTAL	10	2	530	27	138	-	707
1998							
Costa Rica	2	1	118	13	32	-	166
El Salvador	0	-	6	3	11	-	20
Guatemala	-	-	89	-	-	-	89
Honduras	1	0	8	5	12	-	26
Nicaragua	0	0	54	-	4	-	58
CARICOM	12	0	172	3	57	-	244
TOTAL	15	1	447	24	116	-	603

Fuente: Oficina Central de Estadística e Informática (OCEI), Ministerio de Energía y Minas (MEM)

Elaboración: División de Estudios y Estadística de la Secretaría General de la ALADI

0: El movimiento no alcanza a la mitad de la unidad en que se presenta la información

- Sin movimiento

CUADRO 9
VENEZUELA
IMPORTACIONES DESDE LOS PAÍSES Y ÁREAS CON LOS QUE
VENEZUELA SUSCRIBIÓ ACUERDOS AL AMPARO DEL
ART. 25 DEL TM 80, POR CATEGORÍAS DE PRODUCTOS
1996 - 1998
En millones de dólares FOB

ORIGEN	ALIMENTOS	MATERIAS PRIMAS DE ORIGEN AGRÍCOLA	COMBUSTIBLES	MINERALES Y METALES	MANUFACTURAS	NO CLASIFICADOS	TOTAL
1996							
Costa Rica	1	0	-	0	3	1	8
El Salvador	4	-	-	-	1	-	5
Guatemala	13	0	-	-	2	1	16
Honduras	-	0	-	-	0	-	0
Nicaragua	-	-	-	-	0	0	0
CARICOM	5	1	-	4	19	10	40
TOTAL	23	1	-	7	25	12	69
1997							
Costa Rica	2	0	-	0	3	-	11
El Salvador	2	-	-	-	1	-	3
Guatemala	22	0	-	-	3	-	25
Honduras	0	0	-	-	-	-	0
Nicaragua	-	-	-	-	0	-	0
CARICOM	8	2	-	16	44	0	74
TOTAL	34	2	-	16	54	0	113
1998							
Costa Rica	5	0	-	4	9	-	18
El Salvador	-	-	-	3	-	-	3
Guatemala	14	0	-	-	2	-	16
Honduras	0	-	-	-	1	-	1
Nicaragua	1	-	-	-	0	-	1
CARICOM	3	0	-	9	58	0	72
TOTAL	23	0	-	9	70	0	111

Fuente: Oficina Central de Estadística e Informática (OCEI), Ministerio de Energía y Minas (MEM)

Elaboración: División de Estudios y Estadística de la Secretaría General de la ALADI

0: El movimiento no alcanza a la mitad de la unidad en que se presenta la información

-: Sin movimiento